

La démocratie, les démocraties

Axe 1. La démocratie, les démocraties Axe 1- Repenser et faire vivre la démocratie

A. Objets et grandes figures de l'engagement

Comment construire l'avenir de la démocratie dans un monde d'incertitudes ?

1. La question de la légalisation de l'interruption volontaire de grossesse (IVG) au milieu des années 1970.

En consultant les ressources ci-dessous, expliquez quelles sont les positions de la société française à l'égard de la légalisation de l'interruption volontaire de grossesse (IVG) au milieu des années 1970 :

- ☼ Quelles demandes des Françaises et des Français (en tout cas d'une partie d'entre eux)
- ☼ Quelles oppositions ?



Des enquêtes d'opinion menées par l'IFOP sur la question dans les années 1970



Une présentation en vidéo du contexte d'adoption de la loi

2/ Simone Veil, une femme devenue icône des droits des femmes.

Qui est Simone Veil ? A l'aide des ressources ci-dessous présentez la figure de Simone Veil selon trois axes : les années de guerre, les années 1970 et l'IVG, sa carrière européenne.



Vidéo Lumni



Biographie de Simone Veil en ligne

3/ Les arguments mobilisés par Simone Veil.

À partir de l'extrait du scénario ci-dessous, expliquez quels arguments Simone Veil mobilise pour défendre son projet de loi de légalisation de l'interruption volontaire de grossesse.

SIMONE VEIL : Je voudrais tout d'abord vous faire partager une conviction de femme. Je m'excuse de le faire devant cette assemblée presque exclusivement composée d'hommes... Aucune femme ne recourt de gaieté de cœur à l'avortement. Il suffit d'écouter les femmes. C'est toujours un drame et cela restera toujours un drame. (...)

Parmi ceux qui combattent aujourd'hui une éventuelle modification de la loi répressive, combien sont-ils ceux qui se sont préoccupés d'aider ces femmes dans leur détresse ? Combien sont-ils ceux qui au-delà de ce qu'ils jugent comme une faute, ont su manifester aux jeunes mères célibataires la compréhension et l'appui moral dont elles avaient grand besoin. (...)

C'est pour celles-là que nous voulons mettre fin à l'avortement clandestin, auquel elles ne manqueraient pas de recourir, au risque de rester stériles ou atteintes au plus profond d'elles mêmes. (...)

Nous ne pouvons plus fermer les yeux sur les 300 000 avortements qui chaque année mutilent les femmes de notre pays. Lorsque des médecins, dans leurs cabinets, enfreignent la loi et le font connaître publiquement, lorsque aux mêmes fins, sont organisés ouvertement et même par charter des voyages à l'étranger. Alors, je dis que nous sommes dans une situation de désordre et d'anarchie qui ne peut plus continuer.

Je défendrai ce texte, au nom du gouvernement, sans arrière-pensée, et avec toute ma conviction, mais il est vrai que personne ne peut éprouver une satisfaction profonde à défendre un tel texte, personne n'a jamais contesté, et le ministre de la Santé moins que quiconque, que l'avortement soit un échec quand il n'est pas un drame.

Extrait du scénario de SIMONE, LE VOYAGE DU SIÈCLE de Olivier Dahan

4/ Les oppositions.

Relevez dans la scène qui suit les accusations qui sont faites contre le projet de loi de Simone Veil. Soulignez la violence de certaines attaques.

	Argument hostile au projet	Violence du vocabulaire
Député 1 Jean Foyer		
Député 2 Jean Desanlis		
Député 3 René Feit		
Député 4 Albert Liogier		
Député 5 Alexandre Bolo		
Député 6 Jean-Marie Daillet		

DÉPUTÉ JEAN DESANLIS (au pupitre) : Faut-il qu'après avoir accueilli les immigrés du travail parce que les français répugnent à certaines besognes nous devions avoir recours aux immigrés de la famille parce que des français veulent tuer dans l'oeuf le fruit de leur propre chair, en refusant de perpétuer leur race ?

(...)

DÉPUTÉ JEAN FOYER (de son banc) : Vous vous préoccupez davantage des femmes qui veulent supprimer leurs enfants que d'aider celles qui veulent les garder !

(...)

DÉPUTÉ RENÉ FEIT (tenant un bocal avec un fœtus) : Après l'introduction de l'avortement, on peut préconiser des mesures contre les bouches inutiles, contre les incurables, contre les poids morts de la société, et en arriver au pire racisme nazi.

(...)

MADAME LA DÉPUTÉE HÉLÈNE MISSOFFE : Se fermer les yeux, faire comme si le problème n'existait pas, est à la fois lâche et stupide.

(...)

DÉPUTÉ ALBERT LIOGIER : On connaît, mes chers collègues, des manifestations publiques au cours desquelles des femmes ou plutôt des viragos, car elles ne méritent pas le nom de femmes puisqu'elle se prennent pour des hommes (...) ces femmes sont prêtes à donner le triste spectacle de leur propre avortement, pour mieux narguer la loi et démontrer l'impuissance de l'état. Ces hommes et ces femmes pour qui, sous le prétexte de la liberté, la pornographie tient lieu de devoir et d'honneur... Et pour satan, contraception et avortement ne sont que deux chapitres du grand et même livre de la sexualité !

(...)

DÉPUTÉ ALEXANDRE BOLO (du banc) : Vous instaurez un nouveau droit, celui de l'euthanasie légale.

(...)

DÉPUTÉ JEAN-MARIE DAILLET : Supposez que l'on retrouve l'un des médecins nazis qui a pratiqué la torture et la vivisection humaine. Y a t-il une différence de nature entre ce qu'il a fait et ce qui sera pratiqué officiellement dans les hôpitaux et les cliniques de France ? On est allé jusqu'à déclarer qu'un embryon humain était un agresseur. Eh bien, ces « agresseurs », vous accepterez, madame, de les voir jetés au four crématoire.

(...)

DÉPUTÉ : Si cette loi est adoptée elle fera chaque année deux fois plus de victimes que la bombe d'Hiroshima.

(...)

DÉPUTÉ EMILE BIZET : Si nous légalisons aujourd'hui l'avortement, on nous demandera demain de légaliser les mariages homosexuels !

(...)

DÉPUTÉ : Pour les esprits faibles, c'est un encouragement à la prostitution ! Ni plus, ni moins !

(...)

DÉPUTÉ RÉMY MONTAGNE : Alors qu'avons-nous à reprocher aux hommes de l'état national-socialiste sinon d'avoir été, dans ce domaine bien précis, des précurseurs ?

Extraits du scénario de SIMONE, LE VOYAGE DU SIÈCLE de Olivier Dahan